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郑立谋是学术出身郑立谋是学术出身，，目前大部分精力也专注在研发领目前大部分精力也专注在研发领
域域，，所以公司自上而下都叫他所以公司自上而下都叫他““郑老师郑老师””。。

因为对故土的热爱因为对故土的热爱，，他为公司取英文名他为公司取英文名：：AmoyDxAmoyDx，，
中文为艾德生物中文为艾德生物。。““AmoyAmoy””是闽南话是闽南话““厦门厦门””的音译的音译，，““DxDx””
是分子诊断是分子诊断““DiagnosticsDiagnostics””的缩写的缩写。。他说他说，，希望艾德所有希望艾德所有
人都能始终铭记人都能始终铭记，，每次努力提升肿瘤个体化分子诊断技每次努力提升肿瘤个体化分子诊断技
术术，，每次克服困难探索开发产品每次克服困难探索开发产品，，都是在为国家和民族的都是在为国家和民族的
医药产业做贡献医药产业做贡献，，是为了让更多百姓可以用得上更加有效是为了让更多百姓可以用得上更加有效
的诊疗产品的诊疗产品，，为人们减少疾病带来的痛苦为人们减少疾病带来的痛苦，，这是医学人的这是医学人的
使命所在使命所在。。
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在去年全市招商大会上，记者和艾德生物

董事长郑立谋有过一面之缘，其儒雅、务实、谦
逊，令人印象深刻。艾德生物主营肿瘤精准医
疗分子诊断，已成为国内外公认的肿瘤精准检
测细分领域的“领头羊”。目前，其国内市场占
有率超过60%，每年超过60万的肿瘤患者使
用艾德生物的产品。欧洲分子基因诊断质量联
盟（EMQN）发起的国际室间质量评价活动中，
艾德生物已连续8年蝉联国际商业试剂盒使用
率第一。

经过几次沟通，有了这次“咖啡之约”。
记者敲开郑立谋的办公室时，他正在和高

管开会，见到记者，随即起身招呼。很快布置完
工作，他娴熟地泡起咖啡。郑立谋师从我国细
胞生物学奠基人之一——汪德耀教授，硕士毕
业后，他就前往国外攻读博士，后来到世界顶尖
的生物医学研究中心进行博士后研究，并在跨
国药企工作多年。他应邀回国与校友创建厦大
生物医学研究院，并组建了国内首个转化医学
中心；他深耕肿瘤精准诊断领域，带领团队先后
研发出国际领先、具有完全自主知识产权的技
术，彻底摆脱了西方的技术掣肘……

在畅聊期间，郑立谋很少提及个人的辉煌
经历，说得最多的是对行业创新的思考、对企业
的理解。

记者：您在海外工作生活十几年，为
什么选择回国创业，把创业的起点定在
厦门呢？

郑立谋：从来就没想过在国外长期
待下去，心里总觉得那是异乡，一直想着
回来，做点有价值的事。肿瘤无论对于
个人还是家庭，都是一场灾难。那时精
准医疗在海外已日渐成熟，但国内还比
较空白。有好想法和经验，为什么不带
回国，让国人受益呢？

厦门是我的家乡，情感上就对这里
更亲近些。而且，1993年开始，我就在
厦大做客座教授，每年都会回来讲课。
因此回国创业时，顺理成章就选择厦门。

记者：在加快科研成果转化的当下，
不少教授或学者出来办企业。您觉得学
者办企业的长处和短处分别在哪？

郑立谋：难以说长处和短处，每个人
的性格和能力不一样。一般来说，学者
做企业，如果做得很细，那他的世界就会
比较窄。如果除了搞科研，还能关注到
市场的变化，把握行业发展趋势，那他的
世界就很宽。学者或技术人员的长处在
于懂产品、懂技术，但关键是要找到应用
端，了解并解决行业的痛点；短板一般在
于对市场、法规了解不足，还有企业的运
营和管理。
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记者：对于艾德生物的
发展，您如何规划？

郑立谋：是骡子是马，
要拉出去遛遛才知道。目
前艾德生物的市场主要在
国内，做到国内领先。目
前，艾德生物国内市场占有
率超过60%，每年超过60万
的肿瘤患者使用艾德生物
的产品，连续8年蝉联国际
商业试剂盒使用率第一。
接下来，公司要加快国际化
步伐，与海外同行竞争，全
力进军海外市场。

目前，艾德生物有国际
经销商100余家，覆盖全球
60 多个国家和地区，在新
加坡、香港、加拿大设有全
资子公司，在荷兰设有欧
洲物流中心，与海外肿瘤
专家、医疗机构、中心实验
室、药企紧密合作，正持续
推进产品认证和市场准
入；同时，公司产品以伴随
诊断方式参与多家药企原
研药物的临床试验，全力
开拓国际市场。
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记者：您在世界顶尖的研究
中心从事研究，又在知名的跨国
企业工作过多年，从您的经历看，
您觉得国外的研究机构和企业，
哪方面的经验最值得国内同行学
习呢？

郑立谋：创新。无论是国外
的研究机构还是跨国企业，对创
新都非常重视、宽容和鼓励。自
上而下，从对创新的投入，到市场
对科研成果的价值尊重、对知识
产权的保护以及市场的应用（准
入），形成了一个创新驱动的闭
环，这很值得我们学习，尤其是当
下我们正在大力鼓励创新。创新
需要闭环，当前无论是国家层面，
还是各地政府，都非常重视创新，
投入也在逐年增加，但国内专利
的保护和市场准入的体现，都还
需要更加完善，让投入和产出更
合理。

以医疗为例，这是一个创新
驱动的行业，不能简单以产品直
接耗材来定价，而应该以它所带
来的价值来定价。一个医疗产品
的研发周期要五年，有的甚至更
长，其间要经过无数次复杂的临
床实验，还有几千万元的研发投
入，这些都是看不见的成本。完
整的链条和体系，才能让创新实
现闭环，否则源头的巨额支持就

没有意义，造成巨大浪费。尊重
市场规律，有价值的产品应该给
予创新者合理的回报，这样，社会
才能进入“投入-创新-再投入-
再创新”的良性可持续发展。目
前，在市场准入、定价方面，鼓励
创新尚未形成一定的联动机制，
影响了创新的积极性。

记者：艾德生物自成立以来，
成长稳健，你们是如何践行创新
驱动的呢？

郑立谋：艾德生物5年前在
创业板上市，先后获得国家科技
进步二等奖、国家专利银奖、国家
企业技术中心、国家级博士后工
作站等荣誉，已经是国内外公认
的细分行业龙头。这些成绩来源
于背后专业的力量、创新的驱
动。公司有厦门、上海双研发中
心，倾力打造精准医疗所需的
PCR、NGS、IHC、FISH 技术平
台，常年研发投入占当期营业收
入的比重超过15%，至今拥有55
项专利授权，核心发明专利同时
获得中国、美国、欧盟和日本的授
权。今年上半年，公司研发投入
7783.76万元，同比增长14.19%，
占营业收入的19.83%。目前，公
司研发人员数量及人员占比再创
新高，超过450人，占公司人员比
例达41.97%。
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记者：艾德生物在疫情之初，积极参与
抗疫，并捐出一些抗疫产品，为什么没有进
入相关领域？

郑立谋：为行业创造价值，让更多肿瘤
患者受益，是我们持之以恒的追求。我们
更专注自己的领域，精准检测这个市场已
经足够大了。当然，这一细分领域比较特
殊，一是专业门槛高，另一个是新药研发落
地需要时间，虽然是热点领域，但其市场发
展需要一定的时间。但这期间，艾德生物
也发挥专业优势，履行社会责任，以实际行
动参与我市疫情防控。

记者：创业这么多年，您个人如何定义
企业？

郑立谋：作为社会经济的重要个体，企
业不能成为社会的负担，要成为有价值的
企业，不仅是盈利赚钱，更重要的是为社会
创造价值。企业做砸了，是社会资源的严
重浪费，是对行业的破坏。艾德生物至今
研发出20多种行业领先的肿瘤分子检测
产品，广泛地服务于国内外大型医院，使数
百万肿瘤患者避免了药物的滥用误用，大
大减轻肿瘤患者的痛苦，节约了大量的社
会医疗成本，有力推动了我国肿瘤精准医
疗行业的发展。

例如肺癌，其涉及的药物有几十种，必
须经过基因检测才知道怎么用药，艾德生
物是这个领域的有力推手。目前，国内医
疗行业法规还有待完善，存在标本流失等
检测乱象，这会导致劣币驱逐良币，伤害患
者利益，破坏行业发展。
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艾德生物的工作人员在实验室忙碌艾德生物的工作人员在实验室忙碌。。
（（资料图资料图//本报记者本报记者 张江毅张江毅 摄摄））

大部分时间，郑立谋都扎根在研发一线。

完整的链条和
体系，才能让创新
实现闭环，否则源
头的巨额支持就没
有意义，造成巨大
浪费。

企业不能成为
社会的负担，要成
为有价值的企业，
不仅是盈利赚钱，
更重要的是为社会
创造价值。
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